



Adelante

CAMAGÜEY | 28 de mayo de 2022 | "Año 64 de la Revolución" | Nro. 22 / Año LXIV / ISSN 0864-0866 / \$1.00



Opinión/2
Una historia sin fin



Variada/4
Sanar y servir



Variada/6
Fiesta de libros

BioCubaFarma y Universidad de Camagüey firman convenio de colaboración

•El acuerdo tuvo lugar en el marco del proceso de evaluación externa al centro académico para obtener la categoría de Excelencia

POR LISYEN HALLES RAVELO
FOTO: JORGE LUIS MOREIRA MASSAGÜE (ACN)

El Grupo Empresarial de Industrias Biotecnológica y Farmacéutica BioCubaFarma y la Universidad de Camagüey (UC) Ignacio Agramonte Loynaz, unieron oficialmente sus empeños en pos de la ciencia y la innovación, tras la firma de un convenio de colaboración en el área de las investigaciones.

Eduardo Martínez Díaz, director de BioCubaFarma y Santiago Lajes Choy, rector de la UC, encabezaron la rúbrica de un proyecto que pretende mejoras en el proceso productivo de vacunas contra enfermedades en animales, la obtención de nuevos bioproductos y la evaluación del uso del bionemático HeberNem, un estimulante en el desarrollo de los cultivos.

Avalan el convenio las históricas relaciones de colaboración de la casa de altos estudios con empresas que conforman BioCubaFarma, como los centros de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) y el de Inmunología Molecular. Las actividades en la formación de pregrado y postgrado, la aprobación del CIGB de Camagüey como unidad docente de la UC y las investigaciones científicas con-



juntas con resultados positivos para ambas partes, son muestras que resaltan.

“Es un privilegio para nuestros alumnos y profesores colaborar de forma directa con una institución con más de 40 años de experiencia. BioCubaFarma ha salvado la vida de los cubanos. Por tanto, en esa firma le damos el corazón de la Universidad de Camagüey”, apuntó el rector.

En el encuentro se expusieron los resultados del Grupo Empresarial en los

últimos años que, con 110 líneas o unidades de producción y acciones comerciales en más de 50 países, destina 757 productos al sistema nacional de salud cubana, de una producción total de 996.

Al cierre de esta edición, el viernes en la tarde, se conocían las conclusiones del proceso de evaluación externa de la Junta de Acreditación Nacional que desde el pasado lunes valoró la excelencia en los procesos y el hacer diario de la UC.

En la jornada inicial, el presentar el informe que refleja el crecimiento de la UC en los últimos ocho años, el Rector destacó los 46 programas acreditados, 24 de ellos de excelencia; los 41 premios de la Academia de Ciencias de Cuba y el hecho de que el 30 % de sus profesores ostentan el grado de Doctor en Ciencias.

“Vital ha sido el trabajo conjunto con organismos y empresas locales para contribuir a la soberanía alimentaria, al desarrollo sostenible del turismo, a la eficiencia energética, a la construcción de viviendas y a la informatización de la sociedad. Optar por la excelencia requiere plantearnos investigaciones que de verdad resuelvan problemas. En ese camino andamos”, agregó Lajes Choy.

Con categoría de Certificada, la UC resalta por las sólidas relaciones internacionales, destacándose los proyectos de colaboración con Bélgica y la creación del Instituto Nacional de Investigaciones en Inteligencia Artificial en Hebei, China.

El programa de evaluación externa incluyó intercambios, recorridos, presentaciones de proyectos, y visitas a Cultisur en Santa Cruz del Sur, a la comunidad La Vallita en Florida y al Museo Ferroviario en la ciudad cabecera.



Lucha permanente

La oncesima edición del evento José Antonio Aponte in Memoriam, desarrollado el 25 y el 26 de mayo, reafirmó su pertinencia académica y cultural para promover el legado y la presencia africana en la provincia.

El programa dedicó espacios a la conmemoración del aniversario 210 de la conspiración y muerte de Aponte, a los 120 años del natalicio de Nicolás Guillén y a los 110 de la matanza de miembros del Partido de Independientes de Color.

Con carácter presencial y virtual, permitió la socialización y el debate a partir de los asuntos enfocados en las 28 ponencias, de autores de La Habana, Sancti Spíritus, Villa Clara, Cienfuegos, Santiago de Cuba y Camagüey.

El 25, Día Mundial de África, los participantes depositaron una ofrenda en la tarja del Parque Agramonte que recuerda a Aponte, antes de seguir a la principal sede del evento en el Centro Provincial de Patrimonio Cultural.

Entre los invitados acudió el historiador Loreto Raúl Ramos Cárdenas, investigador del Archivo Nacional. Presentó su libro *Pedro Ivonnet: Pasión y muerte de un mambí desconocido*.

El “Aponte” concluyó con la lectura dramatizada *Voces de 1912*, por el actor y director Jorge Enrique Caballero, luego de jornadas de arte y pensamiento desde la historia, la literatura, el cine, las artes plásticas, la música y la danza.

El evento contribuye a fortalecer el programa nacional de lucha contra el racismo y la discriminación racial; y durante el año un equipo multidisciplinario tributa en la provincia en el ámbito académico y en la comunidad, afirmó Yoelxy Pilliner López, presidente de la Ruta del Esclavo en Camagüey y del Comité del Evento. Convocó a la próxima edición en 2024.





Otra manzana del viejo brujo

POR JORGE ENRIQUE JEREZ BELISARIO

El pasado lunes, la administración Biden anunció con rimbombancia un paquete de medidas que, en sus palabras, “está destinado a empoderar al pueblo cubano”. Destacan el restablecimiento del Programa de Permisos para la Reunificación de Familias Cubanas; fortalecer los lazos familiares y facilitar los contactos educativos para el pueblo estadounidense y el cubano ampliando los viajes autorizados, incrementar el apoyo a emprendedores cubanos independientes y la eliminación del límite actual a las remesas familiares de USD 1 000 trimestral y autorizarlas con fines de donación.

Sin ser un gran politólogo o economista se puede definir como un paripé la actuación del actual gobierno norteamericano. No varía la política de bloqueo y persecución financiera que sufre Cuba, que sufrimos nosotros, los mismos a quienes mister Biden dice querer empoderar y ayudar. Tampoco modifica en gran medida las más de 240 medidas que aplicó Trump para dar el tiro de gracia a la Revolución cubana y que mucho dificultaron el envío de dinero a Cuba. Tanto la complejizaron que hasta el destinado a la subversión costaba hacerlo llegar a mano de sus cabecillas dentro del país.

Siguen vigentes la activación del título III y IV de la Ley Helms-Burton; la inclusión de Cuba en la lista de Estados patrocinadores del terrorismo y de países que restringen la libertad religiosa. No aprobaron licencias para las navieras o cruceros y mucho menos abrieron en su totalidad los trámites de su embajada en la Habana. Los cubanos con intenciones de migrar a Estados Unidos tendrán que seguir viajando a Georgetown, Guyana. Los bancos cubanos continúan sin tener licencia para operar con dólares y no pueden depositar en terceros países los que están en las bóvedas. ¿Qué buscan con permitir remesas y que Cuba no pueda hacer nada con ese efectivo?

Este carácter limitado refuerza la idea de que las medidas vienen a ser una pastilla, ante el justo reclamo de la región de una Novena Cumbre de las Américas sin exclusiones, batalla ganada desde el 2015 en Panamá y que ahora los “democráticos” anfitriones estadounidenses se empeñan en entorpecer con condicionamientos que ningún país independiente aceptaría. Incluso,

algunos expertos aseguran que resultan una estrategia para disminuir el flujo migratorio irregular hacia ese país.

¿Está preocupada la administración Biden-Harris por el pueblo de Cuba? ¿O es que su concepto de pueblo se reduce únicamente a los emprendedores que pueden utilizar como agentes de cambio, la contrarrevolución y los cubanos que tienen familias en los Estados Unidos? ¿Acaso los niños que llevan meses esperando en los hospitales cubanos algún medicamento imprescindible para ser sometidos a una operación de trasplante de órganos no son parte de este pueblo? ¿Por qué el preocupado gobierno norteamericano no tomó medidas similares, o incluso más profundas, en el verano del 2021 cuando enfrentábamos su peor crisis sanitaria por la COVID-19? Son estas solo algunas preguntas que evidencian el oportunismo de quienes ahora pretenden desdibujar al enemigo y presentarse como nuestros salvadores.

Sobrarían los ejemplos para demostrar que, aunque van en la dirección correcta, estas medidas son extremadamente limitadas y ni siquiera se acercan a las que tomó el gobierno de Obama, del que, aunque no lo parezca, Biden era vicepresidente. Tampoco desmontan el obsesivo andamiaje de sanciones de Trump.

Sin embargo, sí sirven para ver cómo reaccionan quienes se llaman verdaderos representantes de los cubanos, que han hecho de la extorsión a los “suyos” una plataforma para escalar posiciones dentro del panorama político estadounidense. Basta leer las líneas de los mismos medios que autodefinen como objetivos y defensores de los intereses de los cubanos, para ver como adoptan posiciones en contra de medidas que, aunque insuficientes, pudieran conducir a un mejor entendimiento entre los dos países.

Tener en cuenta los verdaderos intereses de Estados Unidos nos hace comprender también que no podemos esperar por agentes externos para continuar la construcción de un futuro próspero y sostenible, desde el desarrollo creativo y colectivo, que no está exento de resistencia y estrecheces. El paripé del pasado lunes en el Departamento de Estado es, en pocas palabras, otra manzana envenenada del viejo brujo.

Actualidades



FOTOS: ALEJANDRO RODRÍGUEZ LEIVA

La simulación de un escape de gas en una importante instalación de recepción y llenado de ese combustible, constituyó uno de los ejercicios prácticos del Meteoro 2022 en Camagüey, y demostró la excelente preparación de la brigada de enfrentamiento del centro. Como parte de las actividades previstas en la jornada, autoridades del Consejo de Defensa Provincial visitaron las acciones de empalme de una conductora de agua procedente del embalse Máximo, que enlazará con la originada desde la presa Cubano-Búlgara, con el propósito de reforzar el abasto de agua a la capital camagüeyana.

Catauro

A CARGO DE EDUARDO LABRADA RODRÍGUEZ
Y YANISLEIDY PRADO ROJAS
REDACCIONADELANTE@ENET.CO.CU
SMS: 52630322

MENOS TRABAS, MÁS AGILIDAD

Esa es la demanda de los lectores que nos escriben insatisfechos con el trámite para solicitar el módulo para las personas mayores de 65 años. Argumentan, en primer lugar, que resulta muy difícil comunicarse con los números telefónicos, muchas veces hasta fuera de servicio. Destacan que muchos de los que reciben el servicio no tienen teléfono o están encamados y piden el favor, entonces se traba la situación cuando solo en cada llamada pueden reportar un caso. Además, la comunicación podría ser más expedita

para una oferta tan necesaria y bien recibida por la población.

APUESTA POR UNA SOLUCIÓN

¿Por qué a los traslados con déficit de capacidad no se le instala un teléfono alternativo?, se pregunta Cecilia Brown Iznaga, quien desde hace cinco años espera por el suyo. Nos cuenta la vecina de Martí al final, biplanta 4, apartamento 2, reparto Sánchez Soto, que en reiteradas ocasiones ha visitado la oficina de Atención a la Población de Etecsa. Allí le dicen que se debe esperar por la aprobación de las inversiones o por mejoras que nunca han llegado.

¿ESPERAR QUÉ?

A pesar de que Jorge Varona Aróstegui fue afectado por eventos climatológicos anteriores y aún está pendiente a solución, de que vive solo con su hijo estudiante de Medicina, de que es un trabajador cuyo salario es insuficiente

para cubrir sus necesidades y de que su vivienda se encuentra en peligro de derrumbe. La decisión es que en estos momentos no es posible darle solución a través del plan estatal porque quedaron aprobados casos más críticos, en su mayoría continuidad del año anterior. Recomienda la misiva como vía de solución un subsidio, cuando abra la convocatoria y se cuente con financiamiento, y aclara que el año pasado no fue aprobado ninguno, por ejemplo. ¿Qué más habrá que esperar, el derrumbe?

A BUEN PASO

Delegado, presidente del consejo popular y director de Vivienda en Florida respondieron al reclamo de Liamni Rodríguez Álvarez, uno de los casos de política demográfica identificados en el municipio para darle solución a la erradicación del piso de tierra por esfuerzo propio. Así nos hizo constar la

dirección provincial del organismo en cuestión, señalando que ya le fue vendida una parte del cemento con la cual se ejecutó el 50 % del piso y que está previsto entregarle el resto antes de que culmine junio, a través de la base productiva Algarrobo.

RUMBO A UNA SOLUCIÓN

Valorada la situación de Marcia Rodríguez Ferrer, la Dirección Provincial de Vivienda concluyó y le comunicó que la posible solución es por vía del esfuerzo propio, aunque se le daría prioridad para la venta de materiales. Así se le informó a las instancias correspondientes y se le orientó a Marcia sobre los trámites necesarios. Atentos al caso y pendientes de cierta demora por parte de Marcia, le solicitan presente en las oficinas de Atención a la Población de Vivienda Provincial en tanto aclaran que se vende el recurso del cual se dispone en el momento.



El Partido en diálogo con su gente

POR OIGA LILIA VILATÓ DE VARONA Y CARMEN LUISA HERNÁNDEZ LOREDO

De manera ágil y profunda a la vez transcurrieron intercambios de trabajo entre la dirección del Partido en la provincia, encabezada por Federico Hernández Hernández, miembro del Comité Central y su primer secretario aquí, y directivos de los hospitales docente clínico quirúrgico Amalia Simoni, pediátrico Eduardo Agramonte Piña, y el Centro Médico Psicopedagógico Henry Reeve, acompañado por el Dr. Carlos Morán Giraldo, director provincial de Salud Pública.

En el "Amalia Simoni", el dirigente partidista conoció detalles acerca de la ejecución de la obra civil que acogerá el servicio de hemodiálisis, con 15 riñones artificiales que se recibirán en el primer trimestre del año venidero. Al respecto se refirió a la necesidad de defender su óptima calidad, siempre con

asesoría técnica a pie de obra por el servicio vital que prestará en aras de preservar vidas humanas, principio que reiteró en la planta de oxígeno que también se lleva a cabo, como el sitio que se reordena de consultas externas, cafetería y salón de espera de familiares.

Esa institución hospitalaria, hoy con 550 capacidades, servicios de referencia como el de Hematología, Rehabilitación y Geriatria, y donde son acogidos los casos de eventos epidemiológicos, según informó su director, el Dr. Arturo Amores Ramada, se enorgullece de ser la primera inaugurada en el país después del triunfo revolucionario y por el Comandante y Primer Ministro Fidel Castro Ruz, el 27 de noviembre de 1959.

En el Centro Médico Psicopedagógico Henry Reeve, que acoge a 136 pacientes internos y 74 seminternos con severas

discapacidades físicas y mentales, prevaleció el chequeo de la situación alimentaria, de los recursos de aseo personal, de equipos como las sillas de ruedas, materiales didácticos e implementos deportivos, a partir de la información dada a conocer por el director, el Dr. Guillermo Pérez Bancol.

La información minuciosa de cómo la dirección del "Eduardo Agramonte Piña", encabezada por el Dr. Leonardo Ramírez Rodríguez, mantiene intercambios sistemáticos con sus trabajadores y estudiantes fue elogiada por Federico Hernández, quien instó a que sea una práctica generalizada en cada centro asistencial, una manera de pasar de la interpretación a la ejecución de lo que es dirección participativa y un modo de conocer que preocupa al público interno.

En esa institución, con 356 camas, servicios en 35 especialidades y con carácter territorial los de Neurocirugía, Hematología y Oncología, trascendió como una de las mayores dificultades el deficiente abasto de agua, lo que requiere de soluciones definitivas.

Como parte del sistema de trabajo de la dirección política del territorio, visitó también la empresa de alta tecnología que es hoy el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) que busca mayores estándares para sus producciones. La instalación tiene una labor en gran medida concentrada en las vacunas veterinarias, por lo que sus producciones comerciales líderes son Gavac, Porvac y el HeberNem. Además,



FOTO: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

están enfrascados en proyectos en fase avanzada de desarrollo como son el maíz y la soya transgénicos, las vacunas terapéuticas contra el cáncer de próstata, la enfermedad hemorrágica del conejo, el piojo de mar y una conjugada contra las garrapatas.

El primer secretario del Partido en el territorio reconoció que en el CIGB a pesar de las limitaciones de recursos y financiamientos todos los días sufre el bloqueo y se burla de él. "Son capaces de hacer productos de élite, ustedes son símbolos de estos tiempos. Tienen un conocimiento acumulado, resultados científicos por los que han ganado el respeto dentro de la comunidad científica. Aquí se construye hoy el futuro de la Revolución".

El dirigente político recorrió áreas en construcción para ampliar y modernizar las plantas del centro científico y aseguró la necesidad de vincular más al sector empresarial a la aplicación de sus investigaciones.

En el Centro Meteorológico Provincial (CMP) el dirigente político conoció de la labor

científica y de servicio que se gestiona en la entidad en áreas como pronósticos y la estación meteorológica. Relevante resultó la explicación del departamento de óptica de la atmósfera que se dedica al estudio de los procesos de transferencia radiativa en la atmósfera, y dispone de equipamientos únicos de su tipo en el país como un fotómetro solar que tributa a la red robótica de medición de aerosoles de la NASA.

Como peculiaridad, el CMP funciona como centro alterno de Casablanca y dispone de los servicios del radar insignia de la innovación tecnológica del Centro Nacional de Radares. El Dr. C. Orlando Rodríguez González comentó acerca de la automatización de la red nacional de radares y del proceso de creación del modelo de radar meteorológico cubano, a solitud del Comandante en Jefe, a un costo mucho más económico que sus similares en el mundo. Además, informó sobre las potencialidades para la generación de servicios y de tecnologías en este campo como rublo exportable para el país.



FOTO: C. L. H. L.

Luces de la Economía

REDACCIÓN ADELANTE

Luces de la economía, el chequeo mensual a la marcha de la gestión económica y social, evaluó como estancados a los 13 municipios, atendiendo a que obtuvieron similar calificación en la mayoría de los aspectos valorados en el mes de mayo.

A partir de las actividades de control establecidas en los sistemas de trabajo de varios organismos e instituciones, fueron evaluados 298 aspectos en 25 programas: Gestión y Dirección de la Economía, Estrategia de Desarrollo Local, Comercio Exterior, Agricultura, Azcuba, Comercio Interior, Lácteos, Cárnica, Pesca, Empresa Alimentaria, Vivienda, Industria de Materiales de la Construcción, Ordenamiento Territorial y Urbano, Comunales, Acueductos, Transporte, Energético, Industrias Locales, Vialidad, Informatización, Salud, Educación, Cultura, Deportes y Citma.

Una provincia con potencial para avanzar

Constituyeron indicaciones comunes a los Consejos de la Administración Municipal concluir, asesorados por la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz, las Estrategias de Desarrollo Local, incorporando a los nuevos actores económicos y los encadenamientos productivos; revisar la situación real de las posibilidades de exportación en las empresas; actualizar el programa de informatización.

En la mayoría de los territorios, la Agricultura tiene que reprogramar los planes de siembra de plátano, boniato y yuca, y AzCuba la de caña; el Lácteo, pagar las deudas en MLC a los productores; la Pesca, cumplir los planes de captura e incrementar las ventas en pescaderías. Las direcciones de la Vivienda están urgidas de replantear, para su cumplimiento, los programas de subsidios, esfuerzo propio y eliminación de pisos de tierra. Por su parte, la ONAT

Municipios	ASPECTOS EVALUADOS	AVANCE	ESTANCADO	RETROCESO	EVALUACIÓN
Céspedes	22	8	11	3	E
Esmeralda	26	3	19	4	E
S. Cubitas	21	7	13	1	E
Minas	21	5	13	3	E
Nuevitas	23	6	14	3	E
Guáimaro	24	6	14	4	E
Sibanicú	23	4	17	2	E
Camagüey	24	8	13	3	E
Florida	25	5	18	2	E
Vertientes	24	7	16	1	E
Jimaguayú	23	5	10	7	E
Najasa	21	4	15	2	E
Santa Cruz	23	4	15	4	E

debe crear mecanismos más efectivos para la recaudación total de ingresos, e incrementar la fiscalización en función de detectar nuevas fuentes.

Luces de la economía pretende que el municipio re-

fuerce su rol protagónico en la gestión de su economía y aporte, con ello, al desarrollo de la provincia, a la par que se multipliquen los ejemplos positivos de aquellos colectivos que en las mismas situa-

ciones complejas de escaseces de recursos y financiamientos demuestran que con mayores esfuerzos y creatividad sí se puede hacer más, y entregar #PorCamagüeyTodo.

Servir a otros, esa es la premisa

POR OLGA LILIA VILATÓ DE VARONA. FOTOS: LEANDRO PÉREZ PÉREZ

Una larga y fructífera vida no sería suficiente para agradecer tanto a los médicos cubanos. Por eso su jornada de una semana es poca para reconocerles al haberse arribado al aniversario 59 de la primera brigada médica que ofreció sus servicios internacionalistas durante un año en Argelia, integrada por 55 colaboradores.

En la actualidad, solo de Camagüey, hay 1 689 profesionales de la Salud en 40 países.



Licenciada Dahilonsy Garnier Hernández, máster en Defectología con más de 30 años de experiencia y trabajadora de la policlínica Rodolfo Ramírez Esquivel.

“Tengo tres misiones en Venezuela; la primera en el estado Lara, en el 2013 por tres años; la segunda en el distrito capital en Caracas, Fuerte Tiuna por dos años; ahora llevo 18 meses en ese país y debo regresar, estamos mi esposo y yo, y en este momento disfrutamos de vacaciones. Fueron 18 meses sin venir a la Patria. Estoy feliz de estar con mi familia.

“Mis estancias en esa nación han transcurrido de manera normal, aunque cabe decir que la actual misión no tiene que ver con las anteriores, se viven momentos muy difíciles a nivel mundial. Así y todo nos encontramos bien, hemos pasado la época de la COVID-19 con cuidado y hasta ahora no nos hemos contagiado, a pesar de que nuestro Centro de Diagnóstico Integral (CDI) es piloto para detectar esa enfermedad mediante pesquisas y otras variantes.

“Allí tengo a cargo la logopedia, sobre todo con niños enviados por sus maestros y otros al llegar a vacunarse en edades tempranas y notarles alguna dificultad, converso con los padres, los oriento o los cito para consultas, y así los capto. En la terapia ocupacional son varios los pacientes, en este caso adultos, porque presentan discapacidades provocadas por infartos cerebrales, en su mayoría. Me apoyo en la comunidad donde vivo para divulgar mi servicio, incluso, llegan niños con autismo y Síndrome de Down. Es un trabajo muy lindo, logramos empatía

con los pacientes y sus familias y esa experiencia es la misma que he vivido con mi trabajo aquí, muy gratificante”.

—¿Añoranzas?

—La familia. Mi hijo tiene 30 años, pero es mi niño, vive con mi mamá y ambos se cuidan mutuamente.



Dr. Yuri Emilio Copa Ruiz, especialista en Medicina General Integral (MGI), trabaja en la Dirección Municipal de Salud donde atiende el grupo de Salud Mental. Cumplió misión en Swazilandia, hoy Eswatini, entre 2012 y 2015 como jefe de la misión cubana en ese país.

“La brigada estaba compuesta por 20 colaboradores que cubrían cinco especialidades, además de la MGI, y estábamos representados en seis de sus diez provincias incluida Mbabane, la capital. Nos desempeñábamos, fundamentalmente, en los cuerpos de guardia de los hospitales y los especialistas mantenían sus consultas sin descuidar su asistencia en esos cuerpos de guardia también”.

—¿Alguna barrera?

—El idioma, hablan principalmente inglés y una serie de dialectos, mientras el más importante es el suazi. De todas maneras la vencimos y la comunicación era excelente. Es un país rural y pobre, con alrededor de un millón 200 000 habitantes. Las principales enfermedades eran el VIH/Sida y la tuberculosis, dos padecimientos que van acompañados.

—¿Experiencias enriquecedoras?

—Todas. Compartimos con otra brigada médica de Taiwán y vivíamos en el mismo sitio. Ellos trabajaban en el hospital de la capital.

“Esta misión nos enriqueció la vida tanto desde el punto de vista profesional como humano. Aquel resulta un país no muy conocido, un reinado, con una cultura increíble, está dentro de Sudáfrica junto con Lesoto, bien al sur del continente africano.

“Allí vimos de todo, nos preparamos para enfrentar el Ébola porque fue en esa época, pese a que no se registraron casos, pero mantuvimos la vigilancia epidemiológica. Teníamos una muy buena comunicación con la población, la verdad es que nos querían”.



Dr. Noel Rodríguez Pérez, especialista en MGI y diplomado en terapia intensiva de la policlínica José Martí (Centro), cuenta en su haber con cuatro misiones internacionalistas. La primera insertada en el Programa Integral de Salud (PIS) en Honduras, posterior al huracán Mitch.

“Allá fuimos en el 2001 hasta el 2003, éramos apenas 200 colaboradores, trabajamos en comunidades muy intrincadas en una geografía difícil. Allí me consolidé como médico y como persona, te das cuenta de que el sistema de Salud cubano no tiene nada que ver con el de otros países, imagínese que sin ser ginecobstetra realicé más de 220 partos en dos años porque me vincularon a hacer guardia en una clínica en una zona selvática. En aquella nación no había embajada cubana y al finalizar la misión la abrieron, en buena parte como un logro de ese Programa.

“Las otras tres fueron en Venezuela, la primera de estas en el 2009 en el estado de difícil acceso del Delta Amacuro, comunidad indígena con dialecto warao. Allí dirigí una brigada médica, luego me nombraron jefe de los colaboradores del estado, un sitio difícil por su geografía y pobreza; sin embargo, la experiencia fue maravillosa, convivir con los nativos resultó algo inolvidable, permanecí hasta el 2013. Después en el 2014 llegué al estado Bolívar, muy extenso, dos veces y medio más grande que Cuba, donde estuve al frente de un CDI, y nos encontramos con una población muy violenta entonces. Contribuimos a la formación de sus médicos, terminé en el 2016.

“A mi regreso dirigí la policlínica José Martí; en el 2019 retorno a Venezuela como jefe de la misión en el estado de Sucre, con más de 600 colaboradores, la cual terminé recientemente. Ese es un estado chavista, los pobres se identifican con la Revolución y quieren y agradecen a los cubanos.

“Todas las experiencias han sido positivas. Lo más difícil siempre es la separación de la familia, a mi hijo más pequeño lo conocí a mi regreso hace poco y ya él con 23 meses. Al ser médico se contrae un compromiso muy fuerte”.

Porque de lo que se trata es de servir a otros, esa es la premisa, concepto que prima en estos y todos los profesionales de la Salud Pública cubana para quienes ser internacionalistas resulta tan común como su trabajo mismo.

Lluvias de mayo incrementan volúmenes de embalses

POR ROLANDO SARMIENTO RICART

Un alivio para atenuar la severa sequía hidrológica constituyó el ingreso de 75,5 millones de metros cúbicos de agua a los principales embalses de la provincia administrados por el Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH).

Los doce reservorios dedicados al suministro de agua potable a la población, acumulan 163,4 millones de metros cúbicos para una ocupación hídrica del 48,3 % de sus capacidades y los destinados a los planes económicos contienen 384,99 millones para un llenado del 32,1 %.

Leonardo Soto Romero, delegado del INRH en Camagüey informó a *Adelante*, que las lluvias de los 10 días anteriores al 23 del actual mes beneficiaron los niveles de las presas de abasto, muy deprimidos por el período

seco que afecta a varias regiones del país, incluida esta provincia, que hoy posee una cobertura total de servicio para unos 1 204 días, con garantía de más de 412 días para la ciudad de Nuevitás, dado los volúmenes disponibles y posibles nuevos escurrimientos del hidrorregulador Las Flores, entre otras fuentes de abasto.

En la ciudad de Camagüey las disponibilidades del suministro se sustentan en los embalses Pontezuela, al norte de la cabecera provincial, que el martes pasado todavía vertía sus aguas sobrantes, y Máximo con un 94,2 % de retención de su capacidad general superior a los 70 millones de metros cúbicos. En ese embalse la inversión en marcha prosigue con celeridad en la ejecución de la nueva

conductora de 800 milímetros de diámetro y mejoras tecnológicas en los equipos eléctricos y de bombeo.

Soto Romero expresó que por carecer de suficiente reserva el mayor embalse para el agua potable que suministra a la ciudad de Camagüey, la presa Cubano-Búlgara, de 137,6 millones de capacidad, permanecerá en fase de recuperación hídrica, lo cual no afectará el abasto de 1 200 litros por segundo desde la Planta Potabilizadora de Camagüey a la capital agramontina.

Explicó el delegado del INRH que la reanimación de las citadas fuentes superficiales de suministro de agua, obedece al beneficioso comportamiento de las lluvias de mayo sobre gran parte del territorio.

Incondicionales

TEXTO Y FOTO: YANISLEYDI PRADO ROJAS

Recién comenzaba la década de 1970 y la matrícula que por entonces concluía la enseñanza primaria no tenía un respaldo de maestros para los sucesivos niveles educativos. Surge así, a propuesta de Fidel, el Destacamento Pedagógico Manuel Ascunce Domenech, que por estos días celebra su aniversario 50 con muchos de sus integrantes activos todavía en las aulas.

“Fuimos parte de una generación que se formó en los valores del trabajo y el respeto”, rememoró a *Adelante*, Teresita Esnard Bolaños, actual metodóloga provincial de Historia y Marxismo de la enseñanza técnico-profesional.

“Terminábamos la secundaria cuando se nos hace el llamado en el II Congreso de la UJC, en abril de 1972. Fue idea del Comandante pero todo el proceso de captación lo desarrolló la Juventud. Muchos no teníamos la vocación para estudiar magisterio; yo, por ejemplo, aspiraba a Relaciones Internacionales o Periodismo, pero ante la responsabilidad que sentíamos y la exigencia familiar en que fue criada nuestra generación (mi papá fue miembro del Movimiento 26 de Julio y fundador de la Universidad de Camagüey), dimos el paso al frente. Nuestros padres siempre nos hicieron ver que si era una necesidad de la Patria ahí teníamos que estar, porque los jóvenes debíamos trabajar y formarnos en la Revolución.

“Partimos hacia Ciego de Ávila que todavía pertenecía a Camagüey y era donde estaban las dos primeras escuelas en el campo (Ceballo 1, Batalla de las Guásimas, y Ceballo 2, Ignacio Agramonte), muy contentos porque sabíamos que asumíamos una tarea importante y con mucha responsabilidad.

“Con solo 16 años ya nos quedábamos en la escuela haciendo guardia, nos preparábamos de forma sistemática y lo que queríamos era dar clases. Llegábamos al aula y decíamos: ‘¡mi madre, estos niños tienen casi la edad de nosotros!’, pero ha-

bía una disciplina, un interés, y nos sentíamos verdaderamente educadores.

“Recibíamos la docencia en la filial pedagógica en una sesión y en la otra impartíamos clases. Así estuvimos cinco años, combinando estudio y trabajo; por eso decimos que hoy tenemos 50 años en Educación, porque suplimos esa fuerza profesoral que no existía a la par que cumplimos con las demás tareas y seguimos siendo jóvenes. Cuando regresábamos al dormitorio, nos reíamos, bailábamos, hacíamos cuentos porque éramos tan muchachos como ellos, pero delante de los alumnos con mucho respeto, porque éramos los profesores y había que exigir disciplina.

“Tuvimos grandes maestros que aún se mantienen, como Abelino, que una ya vieja todavía tiene que quitarse el sombrero delante de él y lo recuerdo con mucho cariño y respeto. Pero también con un rigor tremendo en las evaluaciones y les cuento a mis alumnos que no me creen, que hacíamos pruebas de la dignidad: el profesor nos daba la prueba y se iba, terminábamos, nadie comentaba nada y la dejábamos encima de su mesa. Eso nos enseñó a tener mucha honestidad”.

“Creo que lo más importante fue la formación del valor de la responsabilidad”, acotó Enrique Loret de Mola López, profesor universitario de la carrera de Educación Geografía. “Nos fuimos formando en el trabajo y aprendiendo a amar la educación: cómo comunicarnos, cómo enseñar a pensar a los muchachos; y lo que caracterizó el plan fue el sistema estudio-trabajo, que fomentaba una responsabilidad y una honestidad que nos caracterizó a todos nosotros. Muchos cuando nos graduamos ejercimos como directores de escuelas, jefes de cátedras. Fue un ambiente muy bonito, alegre, donde la juventud dirigía todos aquellos procesos. Teníamos un sentimiento del deber y de cumplir con nuestras obligaciones muy grande.



De izquierda a derecha Enio, Teresita y Enrique en la escuela pedagógica Nicolás Guillén durante un encuentro para celebrar los 50 años del Destacamento.

“Magníficos profesores nos enseñaron a investigar, a cómo enfrentar los problemas, qué hacer para resolverlos, eso estaba en la dinámica del proceso de formación nuestro como profesores de educación general media. Después cursamos dos años con asignaturas que completaron la preparación y cuando se abre la licenciatura fuimos los primeros licenciados”.

“De allí salieron excelentes docentes, destacó Enio A. Polanco Rodríguez, educador en la secundaria básica de San Miguel del Bagá. Y eso se comprobó en las sucesivas generaciones de licenciados, másteres, doctores... en la calidad de la labor de aquella masa de jóvenes que asumió con mucha exigencia, propia y de los que nos dieron clases. De aquel muchacho que empezó con 16 años a este de 66 creo que no hay diferencias”.

“El maestro siempre es maestro. Una lucecita encendida por la madrugada es la de la casa del maestro, que cuando se respeta a sí mismo y quiere enseñar bien, siempre se está preparando. No hay horario para descanso porque cuando te acuestas —me ha pasado a mí— me pongo a pensar que di la clase así pero

que si mañana lo hago de esta otra forma me va a salir mejor o me van a comprender mejor. Porque del aula del maestro de Historia tienen que salir patriotas, para eso hay que dar clases con conocimientos y con emotividad para crear los sentimientos de patriotismo que necesitamos hoy”, agregó Teresita.

En tanto Enrique afirmó: “Desde que me gradué trabajé en la formación de profesores. Nos encontramos con los mismos problemas que vive la sociedad hoy en día, y a la vez hay que esforzarse con los estudiantes, ponerlos a trabajar, a pensar, a actuar, para mí el éxito radica en la manera en que manejemos el contexto formativo”.

“Necesitamos profesores que con su ejemplo personal y su autoridad, puedan lograr mejores resultados, porque el futuro de la Patria depende de la calidad de la educación que hoy se está impartiendo”, sostuvo Teresita, a lo que Enio agregó: “Y el maestro es el que forja al revolucionario, ahí empieza la formación del revolucionario que después seguirá, pero esa es la tarea del maestro. Hay que aprender Matemáticas, Español, Historia, pero también a ser revolucionario”.



“Sin caña no se puede salvar la economía agroazucarera”, sentenció el domingo último en Camagüey el viceprimer ministro cubano, Jorge Luis Tapia Fonseca, al resumir los intercambios de su equipo ministerial —entre plantones— con productores cañeros de las empresas Cándido González, Siboney, Panamá y Batalla de las Guásimas.

Las tres comisiones del Gobierno central que visitaron los municipios de Santa Cruz del Sur, Sibanicú y Vertientes para verificar la correcta aplicación de las 93 medidas aprobadas para el sector, específicamente las vinculadas a los cosechadores, comprobaron un sinnúmero de violaciones u omisiones por desconocimiento que retrasan los avances productivos pronosticados a partir de mejoras salariales y de las condiciones de vida y laborales.

Cañaverales de calidad para “salvar” zafras

POR ROLANDO SARMIENTO RICART. FOTO: ALEJANDRO RODRÍGUEZ LEIVA

Santiago Pérez Castellanos, jefe del grupo de la oficina del Viceprimer Ministro, señaló como coincidencias negativas los incumplimientos de los planes de preparación de tierra y siembra de caña; altos porcentajes de áreas vacías llenas de marabú, malas hierbas y otros leñosos que no producen azúcar; ínfimos rendimientos en elevado número de hectáreas de caña nueva; retoños y caña requejada “estimada” para la cosecha con abundante maleza, y la no aplicación de herbicidas químicos existentes en algunos lugares mientras otros esperan la incierta importación y no aprovechan las iniciativas manuales para “salvar” los cada vez más escasos plantones.

En reunión con directivos de AzCuba, el Sindicato Azucarero, autoridades políticas, gubernamentales, la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños y productores, el miembro del Comité Central del Partido, Federico Hernández Hernández, primer secretario en Camagüey, reiteró que no tiene la menor duda de que AzCuba en la provincia transformará esas deficiencias, con cambios en la mentalidad económica y social de sus protagonistas.

Tapia Fonseca reiteró que para salvar la economía azucarera hay que plantar caña. Por ello, y para que ganen más los trabajadores indirectos, tienen que vincularse a las faenas agrícolas de la gramínea, el au-

toabastecimiento y los módulos pecuarios, en la búsqueda de elevar la alimentación obrera, y para que no dependan solo de los resultados de las zafras, sino de lo que hagan vinculados a las áreas agrícolas. También resaltó cómo los especialistas, técnicos y científicos de los principales centros de investigación de AzCuba en el país, participan en los surcos alistados para apoyar a los productores en las buenas maneras de lograr siembras y cultivos eficientes.

Al día siguiente, los intercambios continuaron al pie de los cañaverales con cosecheros y representantes de las juntas directivas de las empresas Argentina e Ignacio Agramonte en el municipio de Florida; Carlos Manuel de Céspedes en territorio de igual nombre, y Brasil, en Esmeralda.

Santiago Pérez Castellanos, acompañado por Lázaro Álvarez Padilla, director de Coordinación y Supervisión Técnica del Grupo AzCuba en Camagüey, apreció en la UBPC Mártires de Florida, empresa Ignacio Agramonte, que de un fondo de tierra de 1 382 hectáreas para la producción cañera, además de los bajos rendimientos por hectárea, la gran mayoría de las áreas de secano permanecen vacías, copadas por el marabú y otros leñosos. Además, dedican pocas hectáreas a la diversificación de alimentos para los 54 cooperativistas en plantilla, de los cuales 22 son indirectos, todos con bajos salarios por los resultados improductivos.



Bienvenida, siempre

Ni los aguaceros, ni los apagones, ni el polvo de Sahara... redujeron las energías por la Feria del Libro, aplazada dos años por reajustes debido a la pandemia.

El Casino Campestre y las subseces acogieron la gran fiesta. Desde la arista comercial ingresó 689 901.00 pesos, para un 172.5 % de lo previsto.

Tamira González Jiménez, directora provincial de Cultura, aseguró a la prensa que la feria tendrá una extensión a los municipios.



Entre los invitados participó el historiador Alberto Prieto Rozos, a quien se dedica esta edición. El día de su cumpleaños 83 recibió la distinción Espejo de Paciencia.



“Hay que estar orgulloso de la tierra donde uno nace, sobre todo si motivos hay”, afirmó Luis Álvarez en la presentación del texto *El Camagüey en Martí*, coescrito con Gustavo Sed y ahora publicado por la Editorial Ácana.



Además del concierto de clausura, los líderes de Buena Fe trajeron el disco-libro *Mar Adentro*, publicado por Collage Ediciones. Este sello presentó también el catálogo de Lesbia Vent Dumois, Premio Nacional de Artes Plásticas 2019; y el ensayo fotográfico *Matria*, de Gabriel Dávalos. Los tres títulos fueron editados por Silvana Garriga Caballero, Premio Nacional de Edición 2010.



Valores humanos y un héroe en la Feria del Libro

TEXTO Y FOTO: LISYEN HALLES RAVELO

Más de 360 títulos en la XXX Feria del Libro en Camagüey y *Reto a la soledad* (2003), libro escrito por el coronel Orlando Cardoso Villavicencio, vuelve a estar en la preferencia, sobre todo de los jóvenes. A 19 años de su primera presentación el Héroe de la República de Cuba cumplió el sueño de compartir sus vivencias en escuela militar Camilo Cienfuegos, sitio al que regresó como parte del programa del evento literario.

Unos 155 000 ejemplares se han publicado de *Reto a la soledad*, y el asombro no abandona los rostros de quienes lo escuchan. Los muchachos de la escuela de “Camilitos” estuvieron en silencio por más de dos horas mientras escuchaban las historias de sufrimientos, resistencia, fuerza interna y valores humanos.

“Cómo no admirar a un hombre que demostró la fuerza de la juventud, que empleó todos los recursos del ser humano para sobrevivir y que nunca renunció a sus principios. Mis palabras no alcanzarán para agradecerle tanta hazaña pero mi esfuerzo siempre estará allí para demostrarle que el relevo está garantizado. Esta tierra nos regaló un diamante en bruto, Somalia nos dio un héroe”, expresó

Ministro de Cultura en Camagüey

Alpidio Alonso Grau, ministro de Cultura de Cuba, destacó en esta ciudad el movimiento autoral y editorial del país, evidente en la Feria del Libro, culminada aquí con un concierto de Buena Fe en el Casino Campestre.

“Hemos estado en Villa Clara, Ciego de Ávila y Camagüey. Me parece importante decir, después de haber compartido en varios espacios, la alegría que se respira en las personas por la posibilidad de reencontrarse con la Feria después de dos años de recogimiento”, declaró a Bárbara Suárez Ávalos, corresponsal de *Radio Progreso*.

En su primera visita al territorio asistió a la gala de homenaje a Luis Álvarez Álvarez, intelectual camagüeyano al que se dedica esta edición del evento; y además a una lectura de poesía en la Casa Natal de El Mayor, donde también compartió con el Premio Nacional de Literatura 2017.

“Es muy reconfortante ver lo que está ocurriendo y al mismo tiempo ver la fiesta



Dorisleidys Benítez Castañeda, estudiante de 12 grado.

Para Villavicencio el mayor mensaje que pueden llevarse fue el que asumió estando preso y que lo cambió en muchos aspectos, “los libros están llenos de conocimientos y en este mundo tan complejo el conocimiento es poder”.

Durante el encuentro el Héroe camagüeyano tuvo a bien presentar además sus dos novelas infantiles: *Wendy* y *el duque Pedro* (2001) y *El reino embrujado* (2002). De ellas contó que fueron redactadas en la cárcel y que escribió lo que le hubiese gustado leer de niño.

que es la Feria porque no se reduce solo a lecturas de poesía y a las presentaciones y ventas de libros. Hay muchas otras actividades que le dan un atractivo”, enfatizó.

Calificó de interesante el trabajo de editoriales territoriales como Ácana, Ánfora, Capiro, Sed de Belleza y de Ediciones Ávila, lo que permite confirmar, en su opinión, que la producción de calidad no se concentra en La Habana al estar presente a lo largo del país.

“Esta es una Feria realmente particular después del período agudo de la pandemia. Asistimos a ella con cerca de 900 novedades. Eso da una riqueza porque el público ha encontrado títulos nuevos y muy buenos libros hechos en las editoriales llamadas nacionales y las de provincias”, añadió.

El ministro recorrió la sede del Ballet de Camagüey y su primera acción fue salir al encuentro de escritores y artistas para un intercambio en el espacio galerístico La Nueva Musa, de la Biblioteca Provincial Julio Antonio Mella.

“Es una gran satisfacción estar aquí, ver el tratamiento que tiene la cultura. Constatamos el respaldo que recibe la cultura, el trabajo de los artistas. Nos vamos de verdad muy contentos”, dijo.



Breves

El Ballet de Camagüey ofrece la obra *Carmen* en el Teatro Sauto, de Matanzas, este fin de semana. La compañía, bajo la dirección de la *maître* Regina Balaguer, suma nuevas funciones a la celebración por su aniversario 55.



Felicitemos a la pionera Ashli Caballero López, galardonada en el Salón Nacional De donde crece la Palma. El 18 de mayo, en Jiguaní, Granma, recibió el Premio en primer nivel. Es integrante del grupo Magícolor, liderado por la instructora Idania Mirón García, de la casa de cultura Amalia Simoni Argilagos.

Entre gestos y palabras, un evento del sistema de casas de cultura, dedica su edición a los 20 años del asesor literario Diumel Machado Estrada, y a los 30 de la instructora de teatro Marlene Céspedes Fontes. Culmina hoy a las 8:00 p.m. en la sala Espacio Interior.



Culmina la XVIII Edición del Festival Nacional de Rock Sonidos de la Ciudad, que desde el 26 de mayo ha vuelto a tocar la escena camagüeyana con los esperados conciertos en el Casino Campestre. El público y los artistas han disfrutado de las bandas Complot (Holguín), Rising Ravens, Trenkill y Switch (de La Habana) y del patio, Desbroce, Asniel drums, Ufory y Sex By Manipulation. Este sábado, el concierto de clausura empieza a las 10:00 p.m.

Korimakao

El Conjunto artístico Korimakao anuncia audiciones en la provincia. El 12 de junio estará en Vertientes, el día 13 en Florida; y 14 y 15 en la Casa del Joven Creador de Camagüey, siempre a partir de las 8:30 p.m. Los interesados pueden recibir más información a través de WhatsApp por los contactos (+53) 52011721 y 59930509.

Marino Luis y el camino del Sub-23

Los Toros de la Llanura que participarán en la venidera Serie Nacional de Béisbol Sub-23 tendrán la marca de debutantes en todas las áreas de juego y en el puesto de mando, en el que fue designado el otrora estelar jugador Marino Luis como timonel.

El emblemático número 52, quien se sentará por primera vez en la silla caliente del *dogout* en un evento nacional, comenzó la pasada semana a preparar al grupo de 35 peloteros que buscan un puesto en el roster final.

De la lista solo los lanzadores Juan Sebastián Contreras, Alejandro León y Mario Marzo repiten de los equipos que presentó Camagüey en las últimas ediciones de estos certámenes. Ahora integran el grupo jugadores con muy poca experiencia competitiva, pues hicieron el tránsito de categoría juvenil en los dos años en los que la pandemia de COVID-19 limitó la actividad deportiva en el país. Eso hará que el debut de Marino sea muy complicado.

Según él, "nuestra principal arma debe ser el pitcheo, pues en el staff estarán varios muchachos que participaron en los entrenamientos y los juegos de la 61 Serie Nacional de Béisbol. Con Contreras, León, Macías, Marzo, Pedroso, Odelín y Alejandro Pérez podríamos conformar un núcleo duro. En la receptoría Ugalde y Montalvo tienen experiencia y tenemos la esperanza que pronto se reincorpore el talentoso Julio Noguera, quien regresó de República Dominicana hace poco tiempo.

En las otras posiciones estaremos probando a varios atletas porque el nivel es muy parejo, aunque se destacan Christian Martínez, Lisván Fajardo y Leonardo Casado, los únicos con participación en la última temporada de mayores. Conmigo todos tendrán la oportunidad de mostrar su calidad e interés y nadie tiene puesto seguro".

Precisamente sobre cuál será su filosofía como director se habla mucho por estos días...

"Mucha exigencia en los entrenamientos y máxima entrega en el terreno. Espero llevar las mismas características que tuve como jugador a mi táctica, así que esperen un equipo guerrero, rápido y que aproveche cada situación que de el rival. Por la plantilla que tenemos (escasean bateadores de fuerza), estamos obligados usar todos los recursos para fabricar carreras y en eso vamos a enfocar la preparación.

Tengo la oportunidad de contar con un colectivo técnico excelente, con hombres de mucha capacidad y serios en su labor. Juntos diseñamos una preparación rigurosa porque somos conscientes que más allá del resultado positivo que buscaremos en este torneo, estamos moldeando a la generación de futuro para la pelota de nuestra provincia", respondió el cespedeño.

Este redactor pudo comprobar el buen trabajo que realizan hombres como Darío Cid, Alexander Infante o Rolando Valhuerdis en sus respectivas áreas. Este fin de semana ya comenzaron los topes internos y también contra la preselección de Granma en el Cándido González, algo que permitirá definir roles al mismo tiempo que se potencia la parte física, pues el comienzo de la campaña, el próximo 16 de julio, está al doblar de la esquina.

PRESELECCIÓN PARA EL CAMPEONATO NACIONAL

#	JUGADOR	MCPIO
Receptores (5)		
1	Asniel Ugalde Marrero	FLO
2	Randy Mencho Santana	CMG
3	Yanquiel Díaz Rodríguez	CMG
4	Félix Torres Ramírez	CMG
5	Isaía Montalvo Gamboa	CMG
J.Cuadro (10)		
6	Rafael Álvarez Valdez	S. Cubita
7	Brayan Blanco Hernández	CMG
8	Alfredo Columbie Bravo	VER
9	Angel Vázquez Palacio	CMG
10	Reinaldo Rodríguez Linares	CMG
11	Leonardo Casado Alterna	CMG
12	David Álvarez Martí	CMG
13	Samy Caldes Bastier	CMG
14	Lisvan Fajardo Costilla	CMG
15	Damian Contreras Sánchez	CMG
Jardnero (6)		
16	Cristian Martínez Pérez	CMG
17	Yoel Caldes Ortíz	CMG
18	Asnier Risco Valdez	MIN
19	Dairon García Martínez	CMG
20	Noel Montero Castro	CES
21	Fernando Reimundo Aguilera	CMG
Lanzadores (14)		
22	Juan Sebastian Contreras	CMG
23	Alejandro León Ramos	CMG
24	Luis Mario Macías Ferrer	CMG
25	Gianni García Oñate	CMG
26	Alejandro Pérez Norlaga	HAB
27	Fernando Ramos Ramírez	CMG
28	Yonimiler Mendoza Hernández	GUA
29	Carlos Pedroso Polas	CMG
30	Riquelme Odelin Marrero	SIB
31	Roberto Yon García	NAJ
32	Mario Marzo Gallo	NUE
33	Dariel Saenz Rojas	CES
34	Raul Salgado López	CMG
35	Richar Jesus Castro Rodríguez	FLO

DIRECTOR:

-Marino Luis Márquez.

ASISTENTES:

-Darío Cid Wood.
-Norberto Concepción Martínez.

ENTRENADORES DE PICHEO:

-Alexander Infante Cruz.
-Ricardo Huerta Morell.

PREPARADOR FÍSICO:

-Rolando Valhuerdis Bencomo.

APOYOS:

-Dr. C. José Ignacio Ruiz Sánchez.
-Dr. C. Luciano Mesa Sánchez.



Miuras se complican en casa

POR LUIS ADRIÁN VIAMONTES HERNÁNDEZ

Los Miuras volvieron a tropezar en la Liga Nacional de Futsal, al caer este viernes frente a Granma con marcador de cuatro goles por siete, en partido disputado en la sala polivalente Rafael Fortún Chacón. El refuerzo industrialista José Harold Morales, autor de un *hat-trick*, fue el más valioso por la escuadra visitante, que ahora lidera en solitario la Zona Oriental con nueve puntos luego de cuatro fechas. Camagüey (6), que lleva dos descabros seguidos, intentará regresar a la senda victoriosa cuando reciba a Holguín en la próxima jornada.

En la esquina

POTENTE DEBUT PROFESIONAL DE LA CRUZ Y YOENLIS

No pudo resultar mejor el estreno de los Domadores de Cuba en el boxeo profesional con barrida de seis victorias en la ciudad mexicana de Aguascalientes, cinco de ellas por la vía rápida. Entre la manito de nocaos estuvieron los de los agramontinos Yoel Hernández y Julio César La Cruz. El primero obligó al árbitro a terminar la pelea en el tercer round al remover el rostro del mediano Juan Carlos Raygosa con un swing de derecha, mientras que el bicampeón olímpico cerró el baile antillano mandando a la lona al crucero colombiano Deivis Cásseres en el segundo asalto. En la velada solo el pinareño Lázaro Álvarez permitió que su rival terminara de pie el combate.

DOS DE CAMAGÜEY A PRESELECCIONES DE VOLEIBOL

Los camagüeyanos Yohan León y Edisleydis Reyes integran preselecciones nacionales de voleibol que se preparan para eventos internacionales. En el caso de León, atacante auxiliar que juega en el club Sporting de Lisboa de Portugal, aparece en la lista preliminar de la escuadra cubana masculina de mayores que intervendrá a partir del próximo tres de junio en torneo Norceca Challenger Final Four, con sede en Pinar del Río. Por su parte, Reyes, de 17 años y 1.80 metros de estatura, es una de las centrales que componen el roster ampliado de la selección femenina Sub-21 que participará en la Copa Panamericana del 7 al 12 de junio en Baja California Sur, México.

LAYDEL Y CAÑABATE LISTOS PARA MUNDIAL DE CLAVADOS

Dos de los seis cubanos que participarán en el Mundial de Deportes Acuáticos del 18 de junio al 3 de julio en Budapest, capital de Hungría, son camagüeyanos y ya casi están listos para asumir el reto. Según declaró a la Agencia Cubana de Noticias el entrenador principal del equipo, el también agramontino, Hugo Pérez de Corcho, sus coterráneos Laydel Domínguez y Luis Gustavo Cañabate, junto a Anisley García, Carlos Daniel Ramos, Carlos Escalona y Jhoan Christian Morell, han incrementando el nivel de complejidad de sus rutinas de saltos.



FOTO: ALEJANDRO RODRÍGUEZ LEIVA

Marino Luis, activo hasta la 60 Serie Nacional, se desempeñó exitosamente como manager-jugador en las últimas campañas provinciales con la novena de su amado municipio Carlos Manuel de Céspedes.

LA HENDIJA

Página mensual del periódico *Adelante*

Crónicas

POR YANETSY LEÓN GONZÁLEZ

Mañana feliz junto a Clotilde Aguillón

“¿Quién sabe cómo hacer un conejo con un pañuelo?”, preguntó Clotilde Aguillón a los niños de la escuela especial Ignacio Agramonte, en esta ciudad. En seguida levantó la mano un alumno, caminó hasta ella, tomó la tela grande anaranjada y contestó: “Con magia”.

Integrante del grupo Teatro Tuyo, de Las Tunas, llegó a impartir un taller de títeres, y con ese pretexto a compartir divertidas historias con valiosos consejos para todas las personas.

Además del truco con los dedos y el tejido para formar la figura, el colectivo de curiosos supo el porqué le crecieron las orejas al conejo Trapito, quien a los amigos pedía regalos de cumpleaños, y aprendió a no mentir ni ser ambicioso.

Era puro entusiasmo el patio de este centro con matrícula de 89 infantes, la mayoría con trastorno de la comunicación, y 19 en situación de discapacidad físico-motora.

Por lo general, y en muchos casos con la justificación no siempre válida de las limitaciones, los padres no los sacan de paseo, señaló la directora Gicellis Ramírez Càmbara.

En cambio, la escuela abre las puertas a instituciones cercanas, colaboradoras para la inserción social, como la estación de bomberos, la casa de cultura, el Guiñol de Camagüey y la compañía La Andariega.

De hecho, Clotilde Aguillón vino invitada al oncenario Festival Teatrino, organizado por La Andariega, de referencia

dentro del movimiento de artistas aficionados, y con el respaldo de la Dirección Municipal de Cultura.

Después de lo aprendido por Trapito, la fundadora del Teatro Guiñol Los Zahoríos siguió con el cuento de los cinco chivitos porfiados, para sumar voluntarios dispuestos a interpretar al niño, el conejo, la zorra, el lobo y la abeja.

Animados por participar en cada aventura de la palabra y el gesto respondían a los estímulos de la simpática señora, aplaudían, cantaban, llamaban a Caramelo, el payaso escondido en un maletín.

Como ese personaje aseguró ser un artista circense, dispuso de otros chicos con los brazos extendidos como si fuera la cuerda floja, para poder ofrecer el número de equilibrio.

La capacidad para mantenerlos atentos evidencia sensibilidad en grado sumo y la experticia con espectadores no habituales en las salas convencionales y espacios públicos, ni enfocados por las agrupaciones como público meta.

Al terminar, Clotilde hablaría del proyecto Cantorías a lo Guillén, donde aprovecha la musicalidad de versos del Poeta Nacional de Cuba para interactuar en una escuela especial de su provincia; y de cuando dedicó seis meses a estudiar el lenguaje de señas para dirigirse a niños sordos.

A la escuela Ignacio Agramonte entran con tres años de edad a los salones de estimulación no solo en áreas comuni-



cativas, pueden llegar a cuarto grado, aunque a los seis años reciben el diagnóstico para continuar a otros centros, excepto los que no tienen autovalidez.

El logro principal allí, insistió la directora, es la inclusión educativa en la enseñanza primaria, tanto especial como general. En función de ese objetivo laboran 40 docentes y 17 de personal de apoyo.

En el bolso negro, fuente de imaginación, Clotilde reservaba dos títeres para el relato del gallo, la zorra y la sopa de vegetales, con la moraleja de no hacer a los demás lo que no te gusta que te hagan a ti.

Así terminaba el rato de maravillas, como confirmaban los aplausos y el coro lindísimo con los timbres de la inocencia de los anfitriones, conocedores al detalle de la canción *Amanecer feliz*.

Interpretaron ese tema de la Tía Rosa al recibir a Clotilde, y luego al despedirla, cubana virtuosa, actriz de primer nivel, narradora oral escénica de excelencia con el adiós expresado al ritmo de otra canción: “Pronto volveremos, nuevos cuentos contaremos y nos divertiremos”.

Al lector

De todo un poco, como decimos en buen cubano, contiene *La Hendija* de hoy; y es precisamente desde esa diversidad que encontramos los puntos en común de ideas, motivaciones y argumentos que mueven proyectos hermosos del Camagüey. Que disfrute la lectura y también compártenos su opinión.

Para curiosos

Centenario de la radio en Cuba según Oscar Viñas



El programa por el centenario de la radio en Cuba ha fijado como fecha el 22 de agosto en una relación con la planta 2LC de Luis Casas Romero; pero el investigador Oscar Viñas Ortiz tiene pruebas divergentes.

“El 10 de octubre de 1922, la PWX fue la primera emisora de radio en Cuba y en América Latina. Eso es innegable. No obstante, este es el año del centenario”, afirma.

El *Diario de la Marina* anunció la inauguración de la estación experimental 2LC en abril de 1923. Casas Romero la fundó en la sala de la casa.

Viñeta

POR LIC. DAIREL ARCOS CORSO (COLABORADOR)

La Teoría del discípulo

Si algo he aprendido es saber reconocer que, lo predecible de la vida es que es impredecible. Nunca, jamás, debemos dar por sentado que algo va a ocurrir, ya sea para bien o para mal.

No obstante, también es cierto que somos los forjadores de nuestros destinos, aunque la suerte o la casualidad sean parte del resultado de nuestras acciones, las cuales, en ocasiones, no suelen tener el resultado propuesto garantizado.

Entonces llegan las contradicciones, los problemas, esa carencia de un mecanismo capaz de encontrar soluciones,



Spectroencefalograma 1, óleo sobre lienzo, 60 x 80 cm.

al menos en el menor tiempo posible. Es ahí, justo en ese instante, cuando inicia un fenómeno, una incongruencia, una anomalía, una imperfección, en fin, una aberración.

Lo aberrante, por definición, es todo lo antes expuesto, nuestra mente realiza un ejercicio de búsqueda inquietante para reprimir lo negativo y encontrar

todo lo que sea salvable (si existe el término) de nosotros para no repetir los mismos errores que dieron al traste con un final inesperado.

Pero, y si fuera cierto todo lo que ve, que tanto usted como yo estamos conociendo un mundo que siempre ha estado allí y que ni siquiera por asomo creeríamos su existir, incluso en un lugar como el nuestro, al que con frecuencia accedemos a experiencias poco comunes y no menos creíbles.

Es tal vez, reaccionar al hecho que en nosotros hay un mundo inexplorado, al igual que formamos parte de este mundo que aún estamos conociendo.

Reconozco que puede ser perturbador darnos cuenta que somos un punto medio en algo tan inmenso, y si siempre nos hemos preguntado si hay vida más allá de lo terrenal, ahora sería factible preguntarnos si a través y al interior de nuestra terrenidad, existe otro universo.

Si necesita de su ayuda, le aviso que imparte conversatorios los 365 días del

año, a cualquier hora, allí, en el interior de los cuerpos, entre el átomo y el infinito donde nadie imaginó llegar, y se lo digo de buena pincelada, perdón, de buena tinta, delante de la serie *Aberraciones Sicotrópicas* del artista Osvaldo Díaz Moreira.



Spectroencefalograma 7, óleo sobre lienzo, 125 x 150 cm.